

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana. Federación Ibérica. Procedimiento revolucionario. Cortes Constituyentes. Respeto a la legalidad republicana.

AÑO I.

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción. En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL
CALLE DE ALMAGRO, 4, TERCERO, DERECHA
Redacción y Administración, Minas, 21, principal.

De los artículos publicados en la sección titulada POLEMICA, serán responsables sus autores. Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

NÚM. 24.

POR LA IDEA

DON EMILIO LA REGENTE CASTELAR

«Cuanto más se aproxima Castelar a la regente, más se aumentan los peligros que corre la monarquía. Tener dos reyes, donde no se puede aguantar a uno, es más difícil de lo que parece. Por eso no cabe duda: D. Emilio aspira a ser monarca honorario.

«Conviene, pues, que los dinásticos busquen la armonía entre las aspiraciones de Castelar y los derechos adquiridos de doña Cristina de Habsburgo. Los dos no caben juntos en el mismo sitio, y ni siquiera se puede tener la esperanza de que los afectos destruyan el terrible antagonismo. ¡Ah, si ellos quisiesen, qué golpe de tanto efecto para Europa! Ante el ara, en nombre de Dios, al compás de la suave melodía del órgano, unidos para siempre con el lazo matrimonial, la vida del rey Borbón y el viudo de la muerta República del 78. ¡Qué cuadro tan conmovedor; qué acto de tanta trascendencia y qué honor para Castelar, que de seguro sería el padrino de la boda!

«Pero ¡ay! no puede ser verdad tanta hermosura. Se opone la Naturaleza con sus designios inexcrutables. Y sin embargo, hasta el equilibrio europeo ganaría con tal matrimonio. Se juntarían la raza latina y la del Norte; el centro de los progresos y la nacida en la región de las tradiciones sombrías. Pero nada, que no puede ser. Este conflicto no puede acabar como las comedias.

«Y hay que buscarle solución. D. Emilio está cada vez más cerca de la monarquía, y él no va allí como un mortal cualquiera. ¡Hay mucha diferencia entre él y D. Venancio González, pongamos por ministro! D. Emilio necesita un premio desusado, algo que compense el cruento sacrificio de su reputación política... Nosotros vamos a proponer un recurso para arreglarlo todo. ¡Que nombren a D. Emilio ayo de D. Alfonso XIII, con honores de príncipe real. Si que Castelar enseñe historia al niño de los siete millones de pesetas, y le enseñe, como él las enseñaba antes, todas las glorias de los Austrias, y especialmente las hazas de los Borbones; de aquel Carlos IV lidiado por Godoy, de aquel Fernando VII espejo de los chulapos de mala sangre, de aquella Isabel II...

«Que le enseñe Historia, que le hable de la monarquía, y es seguro que oyéndole la madre y el hijo, acordarán irse todos, en compañía del ayo, por supuesto, a vivir en otra tierra que haya sufrido menos por culpa de reyes mancos y de reinas de temperamento excitable. Y caso de que no se vayan voluntariamente, se irán al fin, los tres por supuesto, juntos para que su alejamiento sea simbólico. Se alejarán de España los enemigos del pueblo y los traidores del pueblo.

«Pero no anticipemos los puntapiés. Lo que ahora le urge al gobierno es enseñar miedo de que el autor de *La revolución religiosa* se acerque, todo lo que él pueda acercarse, a la antigua abadesa. Es la última tentativa en provecho de la institución, que ya puede durar poco, por grandes que sean los esfuerzos que se hagan en favor suyo.

«Andando el tiempo, y cuando doña Cristina y D. Emilio se dejen de pompas y de vanidades, irán al sitio que les cuadre mejor, y ella, otra vez convertida en superiora de monjas, oírá las misas que canté el antiguo desmayado, hecho fraile.

Totum ad maiorem Dei gloriam.

LA PIEDAD SUPREMA

No hay nada más hermoso que la infancia. En la sonrisa de un niño que comienza a balbucear las primeras palabras, parece que ha condensado la naturaleza todos sus encantos. Está hecho de supremo candor y de gracia suprema; pero, transformado ese niño en rey, rodeado de cortesanos envilecidos, aprisionado en su rubia cabeza con la corona de los despotas, y entonces veréis surgir de improviso esa deformidad ridícula, repugnante, sin nombre apenas, que Víctor Hugo cantó en inmortales estrofas.

«Un niño! (Lo más débil, lo más bello, lo más augusto, convertido, por artes de arlequín, en monarca futuro de un pueblo! En vez del caballo de cartón, colocado en sus manos el Cetro; en lugar de prodigarle caricias infantiles, hablándole de la razón de Estado. ¿Verdad que estos contrastes parecen burlas siniestras de la historia ó remedos de épocas de barbarie?

«Y si ese niño, de quien se trata, se llamase Luis XV; si tuviera a su alrededor las espadas victoriosas de Rocroy; si la nación que había de regir fuese grande y respetada, todavía la antesis, con ser monstruosa, parecería menos inaudita. Pero confiad la suerte de un pueblo empobrecido a un niño enfermo, como ha ocurrido en diferentes naciones, y decidid que él, impotente para atajar sus propios males, es el encargado de corregir todos los abusos, porque los que desempeñan el poder por delegación no tendrán que rendir cuentas a nadie el día en que lo abandonen. ¿No es cierto que la suerte de ese ser delicado inspira compasión hasta en las almas menos sensibles, y que al contemplarle en el Trono, jugando a los reyes, se espermental un impulso irresistible de suprema piedad?...

«Pues todavía puede llegar a mayor grado de intensidad este generoso sentimiento de compasión, teniendo en cuenta la índole de los cortesanos que acechan los poderes nuevos, como el

tigre la presa. Pensad que ninguno de ellos desde el más alto al más bajo está ligado a la infancia de ese desgraciado ser por vínculos de cariño, que los mismos labios que le sonríen ahora se han abierto antes para proférer injurias atroces contra sus antecesoros, injurias cuyo sentido no puede comprender aún, pero que lo harán rabiar más adelante, si la Naturaleza, pocas veces benigna con la infancia, llega a vender los vicios hereditarios de estas razas caducas y degradadas que aún rigen los destinos de muchos pueblos de Europa. Al considerar tantos infortunios, no hay más remedio que decir con el poeta antes citado, en sublime arranque poético: «¡Madres! ¡Piedad para ese infeliz que ciñe una corona!»

«Siempre que pasamos la vista por las páginas de la historia, tan abundantes en enseñanzas provechosas, sentimos el mismo impulso de piedad hacia los infortunados a quienes Dios, por sarcasmo horrible de la suerte, negó hasta los placeres y las gracias de la infancia, pero al propio tiempo que sentimos los grandes dolores de esos infelices, condenados desde la cuna a vejez perpetua, no podemos por menos de preguntarnos involuntariamente: ¿Son ellos los más dignos de lástima, ó lo son los pueblos que se resignan a sufrir bajo el dominio de un anémico ó de un neurótico?

El comercio y la política

No hay que divagar y discurrir inútilmente. La vida real se impone a todas las teorías, y la vida real nos enseña que no hay nada que se sustraiga de la política.

«Háse pretendido por muchos descartar de ese engranaje a los Municipios y Diputaciones provinciales, relegándolos a la esfera de centros meramente administrativos. Y, sin embargo, todos los partidos luchan, y luchan con interés, por llevar a ellos su representación, empezando los gobiernos por reservarse el primer puesto para personas de alta significación política dentro de sus filas.

«¿Cómo puede ser diferente la representación que a esos centros se lleva? ¿No habéis visto desfilar esa serie de alcaldes de real orden, maldecidos casi todos por la opinión, y en visperas de ser sometidos a la acción de la justicia, alguno?

«Los que con carácter de independencia y espíritu de moralidad han ido a aquella casa, han tenido que abandonarla para no mancharse con las impurezas que allí se palpan y respiran.

«Solo los republicanos, fieles al mandato de su conciencia, y a lo que de ellos tienen derecho a esperar los que les honraron con su sufragio, han cumplido con su deber. Y notadlo bien, para que veáis precisamente que nada hay ageno a la política.

«La actitud severa é intransigente de los republicanos en el Ayuntamiento, fué, en el primer momento, la determinante de la caída del alcalde, y parecía que aquí había terminado ya todo; pero a los pocos días se derrumbaba también aquel gobierno, haciendo girones la bandera del partido. ¿Quién fué la causa eficiente de ese Sedán del partido conservador? Pues, no lo dudeis: los republicanos del Ayuntamiento.

«Ved, por tanto, cómo no puede ser indiferente la representación que llevemos a esos centros.

«El país, afortunadamente, se va convenciendo de que la honradez, la economía, la justicia y la moralidad, la protección a las clases obreras, y el cuidado y fomento de la riqueza nacional, son lemas de nuestra bandera, son nuestros títulos nobiliarios: quedémos la ostentación y el despilfarrar para los que administran fortunas ajenas, como sucede a las monarquías, que viven a expensas de los pueblos, chupándose el jugo y explotándose hasta el envilecimiento.

«Importa, é importa mucho, que las clases productoras, fuerzas vivas del país, se decidan y tomen parte activa en aquello que afecta a sus intereses y a su dignidad.

«La situación actual es insostenible.

Tijeretazos

«Hoy sale, hoy! No nos referimos al sorteo de la lotería, sino al suplicatorio para procesar al senador romerista D. Alberto Bosch.

«El cual suplicatorio está ya en el Senado, y hoy dará cuenta de él en la Cámara el presidente señor marqués de la Habana.

«De modo que para procesar, con todas las formalidades de rúbrica, al famoso exalcalde de Madrid, no hace falta más que lo siguiente: Que el Senado acuerde nombrar una comisión para que estudie el suplicatorio.

«Que esta comisión, después de estudiarlo con el detenimiento que reclamamos las hazas realizadas por el célebre corte del matute, dé el oportuno dictamen.

«Que este dictamen, contra lo que se espera, no sea favorable al referido senador.

«Y como todas las cosas del palacio de doña María de Molina van muy despacio, el señor Bosch se sentará en el banquillo de los acusados en la primera semana del siglo XX.

A *La Epoca* no le parece mal que los posibilistas hayan ingresado en las mermaidas bues-tes de la monarquía, pero como el colega, en esto de achaques de apostasia tiene mucha autoridad y experiencia, duda de la buena fe di-ñística de los republicanos embolados. He aquí la prueba:

«Honradamente creemos que los amigos del elemento teibune vienen al campo de la legalidad con el propósito firme de fortalecer el principio monárquico. Así procedieron los radicales de Inglaterra é Italia, adictos a Chamberlain y Depretis. Ahora, si, lo que no es posible, si lo que, sin ofensa de esos nuevos servidores del trono no debe esperarse, fueran a continuar la evolución de los ideales de su jefe, entonces el aspecto de la cuestión sería otro».

«Como se ve, *La Epoca* quiere que le garantice los posibilistas por algunos años, como los relojes Breguet.

«Y sigue la desconfianza: «Hay evolucionistas tan hábiles, que empiezan por pedir en una casa un clavo para colgar el bonete, y acaban por hacerse dueños de la finca. No es de esperar que a ellos se parezcan, ni pensara dobe, esos nuevos adeptos de la monarquía. «Por eso les saludamos con respeto. «Y tanto! Con el mismo respeto que emplea el famoso alcalde de Zalamea. Para ahorear a los capitanes de Felipe II.

«Una noticia de *El Imparcial*: «Se ha comentado mucho en Sevilla lo repentino de la partida del gran duque Nicolás de Rusia. La prisa que llevaba el príncipe no fué, sin embargo, tan grande que lo impidiera mandar recado al «Guacurá» para que le enviase a la estación el estanco con que el diestro cordobés había dado muerte al toro que brindó al gran duque.»

«Suponemos que el gran duque también habrá tenido tiempo de despedirse de los demimondeines que le acompañaban en sus franquicias nocturnas en cierto café muy céntrico de Madrid.

«Porque resulta que el hermano del czar de todas las Rusias, conoce el género flamenco en todas sus manifestaciones. Desde la taurina al burdel.

«Hay ha publicado la *Gaceta* el decreto convocando las elecciones municipales. Y sin embargo, continúa el gobierno trabajando por el aplazamiento.

«Se convoca por un lado y por el otro se aplaza; esto, en popular lenguaje, tomar el pelo se llama.

«Para el día de San Isidro estará la corte en Aranjuez. Que la fresa le sea leve.

Parentesis

Un exotético (CUENTO IDEALISTA)

«Era el segundo cuadro del primer acto del *Fausto*, y Margarita apareció ante mí radiante de hermosura. Deslumbrado por la primera impresión, no pude contemplar bien su rostro por que quisé envolverla en una sola mirada.

«Sus cabellos entrelleaban como rayos de sol, y la azulada blanura de su ropaje de finísima gasa, adherido a sus esculturales contornos, hacía desvanecerse la vista. Las manos, más blancas que la rizada cresta de espuma de una ola, jugueteaban con la rueda de la devanadora.

«Cuando, dándome cuenta de mi estado, la miré bien, pareció como que una mano de hierro hecho asena me oprimía el corazón y la tortura fué horrible; creí exhalar el último suspiro.

«Mefistófeles lanzó con horrible sarcasmo una espantosa carcajada y se reaccionaron mis sentidos. En el conjunto de Margarita había algo que hizo brotar en el fondo de mi alma una reminiscencia vaguísima.

«No era aquella Margarita la Margarita que yo había visto en los teatros. Aquella Margarita no se parecía a ninguna actriz. Era una mujer á quica yo conocía, y lo que antes sólo eran reminiscencias, se convirtieron en recuerdos definidos.

«Por segunda vez quisé mirarla, y como *Fausto*, embriagado en su contemplación, cuando como él quedé privado de su presencia, resonando en mis oídos la cavernosa carcajada de Lucifer.

«Mi corazón latía con violencia, y mis sienes amenazaban estallar. Estaba como sujeto por una cadena invisible.

«Entonces Mefistófeles me dijo: «—La tendrás si pactas conmigo que has de hastiarte de ella. Eres mío, y vales mucho para que yo me exponga a perderte.

«Su voz de trueno rasgaba mis tímpanos, y me ateró. Cada palabra salida de su boca me hacía estremecer de pavor.

«La lucha era empuñadísima. En mi alma se inició el desarrollo de un proceso moral, y la incontrastable fuerza del demonio me impedía seguir los impulsos del corazón.

«Para *Fausto*, la posesión de Margarita implicaba la pérdida del alma; para mí, la completa destrucción de un sentimiento viril y nacido.

«No hubiera satisfecho mi apetito estrechar a Margarita entre mis brazos; estaba acostumbrado á ser dueño de muchas mujeres hermosas, pero en ninguna había hallado la pureza y la inocencia bastantes para saciar mi alma, como en la que hacía el papel de la protagonista del poema de Goethe.

«Mi dicha, mi ilusión, consistía en tenerla cerca de mí y decirle con los ojos lo que mi boca no podía modular, que nuestros corazones se entendiesen...

«El espíritu del mal insistió de nuevo con vigoroso empuje, y yo, con la desesperación en el alma, contrarresté la satánica acometida.

«Al fin, el demonio rugió espantosamente, y

asiéndome con fuerza bestial, me trasportó desde mi asiento del teatro a la quebrada estríbación de una cordillera del infierno, subiéndome después á la cresta de un picacho, como conducido en alas del viento.

«Empezaba á caer la tarde, y en el cielo se dibujaba una nube de color de sangre y de forma irregular. Corrió aquella nube hasta el extremo del horizonte, y allí fué estrechándose hasta convertirse en una línea, quedando descubierta á mi vista un escenario distinto al del teatro.

«Mefistófeles rugió: «—Mira allí, te lo mando! Ese es el escenario de la vida, y la escena que se desarrolla en el valle de ella.

«La fuerza de Satanás me obligó, y miré. Vi á la misma Margarita de antes, muellemente reclinada la cabeza sobre el pecho de uno de mis más odiados y terribles compañeros de orgía, fijos sus ojos en los de él, con la boca entreabierta y los labios pedrados de besos.

«La mano derecha de Margarita señalaba un bulto, informe al principio y definido después, colocado á poca distancia de ella.

«Aquel bulto era yo mismo, que por efecto de un fenómeno óptico estaba allí.

«Otra vez Satanás me intimó diciendo: «—¡Pactamos? «—¡Nunca!—exclamé con acento desesperado. Entonces Mefistófeles miró expresivamente á Margarita y su amante y ambes se confundieron en estrechísimo abrazo...

«Aquello era espantoso é imposible de resistir más tiempo, y viendo el espíritu del mal mi agonía aulló con voz de trueno: «—Por última vez te la ofrezco... ¿Te hastiaste de ella? «—Nunca!—repetí— cayendo desplomado para rodar después por la pendiente de la montaña hasta hundirme en la sima que se abría á su pie.

«Hice memoria del fantástico sueño, y recordé que el rostro de Margarita era el de la mujer con quien después había de casarme.

«Esto me ocurrió tres meses antes de efectuar mi matrimonio con ella, cuando acababa de cumplir los veinticuatro años y me creía exotético.

«Exotético á los veinticuatro años! Cualquiera cree en los exoteticismos de esa edad.

«Lector: según me lo contaron, te lo cuento.

B. FERRER BITTINI.

Cuestiones palpitantes

El impuesto sobre los alcoholes

«De todas las leyes económicas desastrosas, legadas por los conservadores y aceptadas escurrupulosamente por el Sr. Gamazo, quizás el único dentro del campo fusionista, que por su conformidad con los canovistas en estas cuestiones, se hallara en el caso de mirar aquellas disposiciones como cosa propia, procurando por el buen crédito y justa fama de sus autores, es seguramente la más desastrosa, en los momentos actuales la famosa ley, creando el impuesto especial sobre alcoholes.

«Si el Sr. Gamazo, el padre de la agricultura, como le llaman los de su tierra, fuera tan amante de la producción vinícola, como aseguran los de la triguera, seguramente, se hubiera apresurado, por los medios que le hubiera sugerido su buen deseo, á deshacer la obra funesta de sus antecesoros en esta materia.

«Porque si los sacerdotes del fisco evadían la recaudación que se obtiene en otras naciones, por el impuesto sobre el alcohol, deberían enocer al mismo tiempo, que las condiciones de esos países son muy diversas á las del nuestro, y que el tal impuesto, obra de muchos años, encaja ya en las costumbres, en la práctica y en la administración de esas naciones afortunadas.

«Pero venir á implantarle en España, en el momento en que rotas las relaciones mercantiles con Francia, único mercado para los vinos en grande escala en el mundo, resulta un excedente de caldos en las bodegas abrumador, que sólo la destilación podía absorber, venir á entorpecerla, á dificultarla, á hacerla imposible por medio de trabas, impuestos onerosos y fiscalizaciones inverosímiles, sólo podrían ocurrirle á los olientes del establecimiento modelo de nuestro querido amigo el doctor Esquerdo.

«Y sin embargo, hay empeño decidido en llevar las cosas adelante; se nombran peritos, investigadores y funcionarios de todas clases á granel y se procura sortear toda clase de dificultades para hacer viable esa monstruosidad rentística!

«Por de pronto, ha paralizado de tal suerte las operaciones de la destilería, que en comarcas enteras no se produce otra cosa que lo que puede fabricarse á la sordina, y no se tiene noticia de que nadie hasta la fecha, haya pagado las 25 pesetas por hectolitro que la ley establece, y van tres meses y medio, ó sea desde el 15 de Diciembre, que aquella está en vigor.

«Las líneas férreas se han puesto servilmente al servicio del fisco, y no facturan bebidas alcohólicas sin las guías ó vendis establecidos, pero no por eso ha dejado de hallarse modo de burlar, en muchos casos, aquellas disposiciones.

«El ministro de Hacienda y el director de impuestos y gabelas, pacienzadamente, y amenzando con el arriendo, van consiguiendo algunos conciertos con determinadas zonas, habiéndolos realizado hasta ahora, según nuestras noticias, con las provincias de Valencia, Palma, Albacete, Zaragoza y algunos pueblos de la de Alicante.

«Pero en qué condiciones? ¿Qué clase de autorización ostentan las personas que han realizado los conciertos? ¿Por qué no se han publicado estos en la *Gaceta*?

«Es conveniente que todas estas cosas de interés público, se hagan á cerceros tapados, y por tanto, que los desconozca el país?

En Francia, por ejemplo, se publica todos los meses en el *Journal officiel* la producción, consumo, existencias y tributos pagados por el alcohol. ¿Cuándo va el ministro de Hacienda á publicar en la *Gaceta de Madrid* los datos de aquí para conocimiento del público?

«Otro: ¿Podrán decir los periódicos oficiosos cuánto se ha cobrado hasta la fecha por el impuesto de patentes que establece el artículo 66 del Reglamento, para los vendedores al por menor de alcoholes y aguardientes?

«Y hasta por hoy, pero volveremos sobre el asunto, porque tiene muchos y muy variados puntos de vista.

FIDEL MARTÍ.

Política militar

(EJERCITO)

Economías en Guerra.

«Dijimos en nuestro artículo anterior, refiriéndonos al cuerpo auxiliar de OFICINAS MILITARES, que nos ocuparíamos de las muchas injusticias y atropellos que con él se cometen.

«En la última reorganización dada á las dependencias de guerra, sabido es de todos, sin excluir á los siete sabios, que la plantilla de este cuerpo, y bajo el pretexto de economías, sufrió una disminución considerable y de grande trascendencia.

«Pues bien, hoy, al hacer las plantillas generales que han de regir en los nuevos presupuestos, y sin duda porque los jefes y oficiales de OFICINAS MILITARES se muestran resignados, suprimense de una vez (así, sin rodeos), nada menos que 65, entre archiveros y oficiales, dándole al cuerpo con este motivo el verdadero golpe de gracia, que es de lo que se trata sin duda alguna, tal vez porque lo creen innecesario.

«Así se hacen las economías; como si al cometer este atropello se salvara la angustiosa situación de nuestra Hacienda.

«Eso sí, sin perjuicio de que mientras exista de reemplazo por efecto de la reforma tan considerable número de jefes y oficiales del cuerpo, creado exclusivamente para prestar el servicio de oficinas, sigan ocupando los destinos á ellos correspondientes por derecho propio, otros caballeros que, por la índole del cuerpo ó instituto á que pertenecen, debieran estar persiguiendo contrabandistas, mandando soldados en las oficinas de Administración, etc., etc.

«Y sobre este punto debemos llamar la atención del ministro de la Guerra, porque, probablemente, no tendrá noticia de lo que vamos á decirle.

«Desde tiempo inmemorial existen en la secretaría de Guerra oficinas que, sin que se explique el por qué de una manera satisfactoria, vienen desempeñando destinos de la mayor importancia, siquiera algunos de ellos sea en comisión perpetua (y aquí sí que está la verdadera economía).

«Ejemplo: Hay quien cobra el sueldo entero de su empleo, sin el descuento del 11 por 100 (como lo tienen los demás empleados de la Administración central), y además, gratificación de caballo, sin perjuicio de percibir las correspondientes por la redacción del *Diario oficial* y las numerosas guardias de campaña, que así se llaman. Conviengamos en que estos favorecidos por la suerte sirven para todo; pero conviengamos también en que los privilegios irritan los ánimos.

«El cuerpo de oficinas militares tiene un vicio de origen. Se hizo á medias y así continúa, herido de muerte.

«Nosotros somos más radicales. Queremos oficiales para mandar tropas y queremos un cuerpo de oficinas militares, compuesto en su totalidad de los oficiales, que teniendo aptitud para el manejo de papeles, prefieran este servicio, cuya importancia no hemos de negar.

«Lo que no queremos es el dualismo, la intrusión en unos y otros servicios á gusto de los paniaguados.

«Estos, con el sistema actual, seguirán viviendo con holgura, y en cambio que parta un rayo, como vulgarmente se dice, á los que tienen verdaderos derechos creados, como, por ejemplo, el cuerpo de auxiliares de Oficinas militares.

«Tómese el ministro de la Guerra la molestia de enterarse minuciosamente de la situación en que se encuentra el cuerpo á que nos referimos y podrá penetrarse del disgusto y malestar que ha tiempo reina entre los jefes y oficiales del mismo, y una vez convencido de que lo dicho por nosotros no es pura fantasía, vea de reparar, en parte, las injusticias que con ellos se cometen.

«Y una de dos: ó procurar colocar al cuerpo de Oficinas en el puesto que por derecho le pertenece, con funciones propias, dándole otra organización diferente á la que por hoy se riga, ó disuélvalo de una vez.

«No tiene derecho á exigir de nadie que viva en perpetua agonía.

ECOS POLITICOS

El Consejo de ayer

«Para descanso de los reporters ayer hubo Consejo de ministros en la Presidencia, y el plantón de los que esperaban la salida de sus excelencias fué más que regular.

«A las tres empezó el Consejo y terminó á las ocho. Bien es verdad que hicieron algo de provecho, á juzgar por la siguiente

Nota oficial

«Despacháronse dos expedientes de transferencias de crédito y otros dos de contratos de material de guerra, todos cuatro de ecesas importancia.

«El ministro de Ultramar informó al Consejo de una propuesta de la Compañía Transatlántica, según la cual, ésta se comprometería á construir en España tres de los nuevos grandes vapores que, según el contrato, debe presentar antes de 1.º de Enero de 1895, si se alargasen los plazos para presentarlos sin disminuir las

Polémica

La Unión republicana

Existía en todas las conciencias; la deseábamos todos los republicanos...

Faltaba sólo que alguien adelantara el paso; nuestros jefes; para que las masas republicanas...

¿Merced á qué pudimos conseguir tamaña empresa, viniendo artes monárquicas...

¿Y á qué dudarlo, como lo hacen siempre coniar los que conculgan con la monarquía?

¿No habéis visto con vuestros propios ojos el espectáculo que hemos sabido daros á orillas del caudaloso río que corre lamiendo los ciñentos de su tumboso alcazar?

Aunque os pesa, la unión republicana está pactada, y hoy basada en fines tan patrióticos...

¡Viva la Unión republicana!

LUIS HEREDERO.

50 Marzo 93.

Bocadillos

Sabido es que el veneno segregado por la naja, uno de los más temibles reptiles de la Indo-China...

Pero el doctor Calmett, director del Instituto médico de Saigon (Cochinchina), ha descubierto el medio de curar la mordedura...

Aparte lo caro que resulta el remedio, por lo que debe desecharse, hay otro más eficaz para evitar los temibles efectos de la mordedura de la naja.

El de salir de naja en cuanto se vea al bicho.

Dió El Imparcial que se ha comentado mucho en Sevilla lo repentino de la partida del gran duque Nicolás de Rusia.

Si pensará el gran duque dedicarse al arte de Montes?

Siquiera sería un modo honrado de ganarse la vida.

MARSE MONTIÑO.

TOROS

Por hoy voy á ser breve, como dicen los oradores malos, para estarse después dos ó tres horas dislates ensartando.

Y como fué en la cuarta del abono todo tan retamado se la pudo tomar sin gran trabajo.

Como dije al principio, seré breve los lauros refiriendo de Guerra y Mazzantini que estuvieron hechos... un general Martínez Campos.

¿Se acuerdan ustedes lo que decía de la corrida pasada? Pues aquello, con ligeras variantes, podía servir para hacer la apreciación de ésta.

Allí fué todo malo, excepción hecha del ganado que resultó bravo, bien criado ó igual, y aquí de lo primero que tengo que hablar mal es de los toros...

El primero, Carnicero, tuvo más poder que bravura, y acabó tarde y rasurado.

El segundo, de López Navarro, sustituido del que debió lidiarse, fué, á mi juicio, el que mejor quedó en el primer tercio, mostrando á más de voluntad, codicia y gana de pelea.

El cuarto, Lebrijano, fué también un buen toro.

Y el sexto, Cristino, no hizo más que cumplir.

En cuanto á los toreros sí, digo la verdad; todos, sin excepción, me parecieron mal.

Luis se disculpa un poco; pues sobre que matar le tocan tres toros de alguna gravedad, de salud delicada, se prestó á torerá; y excepto un golleteazo que, por casualidad, dió al quinto, en lo restante, andubo así tal cual.

Guerrilla, hecho un fantoche, sin quererle agraviar, me pareció, pasando, siempre encorvado y mal.

Este dicho, no obstante se le aplaudió á rabiar, porque al segundo toro, al segundo no más mató (al herir, se entiendo), con arreglo á ritual.

Poniendo banderillas

lo hizo con equidad, pero no como exige su posición social.

Los piqueros infames, huyendo á cada más y yéndose á los bajos...

que al fin el presidente—una calamidad considerado en clase hasta de concejal—

á petición del pueblo los tuvo que multar.

Sólo el Sastrero y el Chato se contuvieron más, poniendo algún que otro puñazo regular.

Los de las banderillas malitos de verdad, y la lidia, en conjunto, una lidia rural.

La tarde deliciosa, la entrada de ganar, le cual que no pasará, porque la digna empresa tales latas nos da,

que en el mismo Congreso se divierte uno más.

En fin, que está la gente de tal conformidad, que hay ya quien á Gamazo sus parabienes da por querer á los diestros contribución á sacar.

Y ahora, para que no diga que en esta reseña faltan datos estadísticos, les diré que los seis toros tomaron 40 varas, dando 17 caídas y dejando 9 jacos al arrastrar...

Y hasta la quinta del abono no piensa molestarse este de ustedes respetuoso amigo, humilde siervo y capellán.

ACHARES.

50 Marzo 93.

La fiesta del trabajo

EN ESPAÑA

EL GOBIERNO Y EL 1.º DE MAYO

En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordaron las instrucciones que el gobierno dirige á las autoridades civiles y militares...

El ministro de la Gobernación dirige una circular á los gobernadores de provincias en la que se consigna la prohibición de toda manifestación al aire libre...

El ministro de la Guerra dirigió también otra circular á las autoridades militares, previniéndolas que se pongan de acuerdo con las civiles...

Los anarquistas de Cartagena celebraron ayer un meeting en el Teatro-circo.

A la reunión asistieron dos mil obreros, reinando, á pesar de ser tan grande la concurrencia, el mayor orden.

Varios trabajadores pronunciaron discursos en los que menudaron los tonos fuertes y pidieron que se rebaja en un 50 por 100 el alquiler de las casas.

El anarquista francés, Mr. Ostarix, que procedente de Valencia llegó á Cartagena para asistir al meeting, habló en correcto castellano defendiendo las ideas que profesa.

Mr. Ostarix combatió la propiedad indidual, las religiones y todas las formas de gobierno; hizo grandes elogios de la futura sociedad anárquica...

En el precitado día trabajarán los cargadores del puerto, los carreteros de los muelles, los dependientes de ómnibus y tranvías...

EN BARCELONA

Según las autoridades, la fiesta obrera de 1.º de Mayo, no tendrá este año gran importancia en Barcelona.

En el precitado día trabajarán los cargadores del puerto, los carreteros de los muelles, los dependientes de ómnibus y tranvías...

EN EL EXTRANJERO

A LOS OBREROS DE PARÍS

En la última reunión celebrada en Turbigo por los marxistas guesdistas, se ha acordado publicar en París el siguiente manifiesto:

«A los obreros de París. Compañeros: La ley de las ocho horas que reclaman los obreros de Europa y América, constituye la seguridad de que serán empleados aquellos de nosotros que se encuentran sin trabajo...

La comisión ejecutiva cuenta con que el 1.º de Mayo los trabajadores de París no asistirán á los talleres, para demostrar á las clases capitalistas que el trabajo lo es todo y que sin él la vida social es imposible.»

Los huelgas de Angers y Amiens

Los huelgas de Angers y Amiens continúan en el mismo estado.

Los obreros persisten en su actitud, y los patronos se niegan á transigir.

Diariamente ocurren encuentros entre la policía y los huelguistas.

Tómese que el 1.º de Mayo ocurran grandes desórdenes.

Los sindicatos de Nancy

París 23.—Los sindicatos obreros de Nancy han acordado que el día 1.º de Mayo próximo trabajarán todos los obreros...

El ministro de Comercio

París 23.—En un banquete celebrado hoy en la ciudad de Dreña, el ministro de Comercio Mr. Terrier ha manifestado que el gabinete se halla convencido de la necesidad de reformar las diferentes clases sociales...

mas sociales para desterrar la miseria, hermanar las diferentes clases sociales y asegurar el pan á los trabajadores cuando lleguen á la vejez.

Las bodas de plata

DE LOS REYES DE ITALIA

La Agencia Fabra nos dice lo siguiente respecto á las fiestas que por este motivo están celebrándose en Roma:

Roma 23.—El tiempo está verdaderamente espléndido y los balcones de la ciudad siguen con colgaduras y banderitas. El vecindario animadísimo.

El emperador y la emperatriz de Alemania con su séquito han acudido en la mañana de hoy á la Embajada alemana á presenciar el servicio religioso.

El emperador y la emperatriz de Alemania con su séquito han acudido en la mañana de hoy á la Embajada alemana á presenciar el servicio religioso.

Los soberanos de Alemania abandonaron el Vaticano á las cuatro y cuarenta minutos de la tarde.

París 23.—El Monitor del Imperio anuncia hoy que el emperador Guillermo ha conferido la orden del Águila Negra al presidente del Consejo de ministros de Italia Sr. Giolitti...

Igualmente anuncia la concesión de otras diversas condecoraciones alemanas á diferentes personajes italianos.

Roma 24.—El rey Humberto ha concedido al duque de Alba, enviado extraordinario de España en las fiestas de las bodas de plata de los reyes de Italia, el Gran Cordón de la orden de San Mauricio y San Lázaro...

Servicio telegráfico

Arreglo diplomático

Nueva York 23.—El Herald de Nueva York manifiesta que han quedado arregladas las diferencias que existían entre las repúblicas de Haití y Santo Domingo.

Las huelgas en Bélgica

Bruselas 24.—En Bernisart se han hecho nuevas prisiones con motivo de los desórdenes ocurridos ayer.

Huelgas en Inglaterra

Londres 24.—Ayer estallaron graves desórdenes en Hull, con motivo de las huelgas.

Máquina infernal

Londres 24.—Acercas del descubrimiento de una máquina infernal en la calle de Windmill de esta ciudad, los periódicos de hoy se limitan á decir que las sospechas recaen en un extranjero que en compañía de su mujer vivían en el mismo barrio.

Las operaciones de Balsa

París 24.—La Comisión de Hacienda del Senado, presentará en la sesión de mañana su informe sobre el proyecto de impuesto sobre las operaciones de Bolsa.

Fin de una huelga

París 24.—Los despachos de Angers, fechados anoche, dicen que los huelguistas han celebrado una reunión, acordando que desde hoy reanudarán todos el trabajo.

Fuera de España

Inglaterra

En la Cámara de los Comunes de Inglaterra ha sido ya aprobado en primera y segunda lectura el bill de autonomía de Irlanda.

Esta cuestión, de suyo muy grave, no está todavía resuelta y va á complicarse con otra de no menos entidad.

Los diputados volverán á votar la reforma y si al ser sometida por segunda vez á la aprobación de los Pares, éstos la niegan su sanción se emprenderá una campaña contra la Cámara aristocrática...

Alemania

Bismarck se halla restablecido de la enfermedad que lo tenía postrado en cama.

Hoy han principiado las deliberaciones finales de la Comisión militar.

El Reichstag será disuelto tan pronto como regrese de Roma el emperador Guillermo.

MADRID

Gaceta

La de hoy publica un real decreto de Presidencia resolviendo una competencia suscitada entre el Juzgado de Requena y otro de Valencia...

También publica la siguiente REAL ORDEN-CIRCULAR

El art. 24 de la ley Municipal establece que las elecciones municipales se harán en la primera quincena del undécimo mes del año económico...

Por virtud de estos preceptos legales, S. M. el rey (Q. D. G.), y en su nombre la reina regente del Reino, se ha servido disponer:

1.º Que las elecciones municipales, para la renovación que corresponda en cada Ayuntamiento, tengan lugar el domingo 14 de Mayo próximo en toda la Península é islas adyacentes.

2.º Que la designación de Interventores para las mesas electorales, se verifique el domingo 7 del propio mes, en la forma y por el procedimiento que establecen los arts. 16 al 24 del Real decreto de adaptación de 5 de Noviembre de 1890.

3.º Por último, que V. S. haga la convocatoria por medio del Boletín oficial de esa provincia, fijando un plazo que no baje de quince días ni exceda de veinte, según el art. 47 de la repetida ley Municipal, dando cuenta telegráficamente á este Ministerio de haberlo verificado.

De Real orden lo digo á V. S. á los efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 23 de Abril de 1893.—González.—Sr. Gobernador civil de la provincia de...

Boletín Republicano

Los Republicanos Progresistas de Ronda, realizando un acto de energía y de moralidad política, han expulsado del seno del partido, á mejor dicho, han declarado que no podía figurar en él quien aceptaba la vara de alcalde de Real orden, como lo ha hecho D. José Morales del Valle...

En su consecuencia, reunidos en sesión el 17 de los corrientes para llenar algunas vacantes y quedar plenamente organizados, quedó el Comité constituido en la forma siguiente:

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla, D. José María Esquivel, D. Pedro Gómez y Gómez, D. Juan Vallejo Sánchez, Presidente efectivo, P. José Cabrera Loayza, Vicepresidente, D. Juan Blanco Forcada.

Vocales: D. Pedro Troyano Jaén, D. José Zafra Ramírez, D. Miguel Notario Sedeño, don Manuel García Ruadas, D. Cipriano Vallejo, D. Adolfo Sánchez García, D. Salvador López, D. Miguel Molina, D. Francisco Jiménez Liaño, D. Rafael Conde Sedeño.

Nuestros amigos, á quienes felicitamos cordialmente, se encuentran decididos á librar la batalla electoral, y á vencer, á pesar de las malas artes de los monárquicos y de los renegados.

Districto de Palacio.—Barrio de Argüelles.—Reunido este comité el día 22 del corriente en la calle de D. Martín, núm. 22, (tienda), para la elección de cargos del mismo, dió la votación el resultado siguiente:

Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y D. Fernando Romero Gilán. Presidente efectivo, D. José Madieta. Vicepresidentes: D. Julián Muro y D. Pedro González Gil.

Secretarios: D. Eduardo Sáinz, D. Evelio Sáinz de Alfaro, D. Antonio Lledó, D. Gregorio Rovinsky.

Representante en el comité del distrito, don Saturnino Ruiz Illera.

Vocales, todos los correligionarios que tomaron parte en la votación.

Al propio tiempo se acordó que los republicanos progresistas de este barrio puedan pasar á recoger el Censo á la calle de Mendizabal, 42, entresuelo, derecha, interior, desde las seis de la tarde á las diez de la noche, los días laborales, y los festivos desde las ocho de la mañana á las doce de la misma.

Se convocó á los republicanos centralistas del distrito del Hospital á la reunión que se celebrará el martes 25 del corriente á las nueve de la noche, en el Circulo del partido (Alcalá, 12, 2.º), para tratar de asuntos relacionados con las próximas elecciones municipales.

Anoche, á las once y media, rieron en la calle del Peñón, núm. 18, dos individuos, resultando uno de ellos con una herida grave en el muslo derecho, causada con una navaja, y el otro, con varias heridas, de navaja también, en la cara.

Un mozo que estaba ayer descargando pipas vacías en la estación de Atocha, tuvo la desgracia de que cayera sobre él una de aquellas ocasionándole una grave herida en la frente y la fractura de los huesos de la nariz.

Un individuo que ayer al medio día pasaba por la calle del Ave María, tuvo la desgracia de resbalar en la acera y caer al suelo, quedando muerto en el acto.

Ayer hubo otras tres explosiones en la cafetería de gas que reventó anteayer en la esquina que forman la calle de Atocha y la Concepción Gerónima.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia, pero llegarán á ocurrir si no se pone pronto remedio.

Brillante estuvo la comunión general verificada ayer en el Hospital Provincial. El público asistente, numerosísimo, por cierto, salió complacido de la solemnidad del acto.

Galantemente invitados por el Sr. España pasamos al buffet, que estaba servido con verdadera profusión y delicadeza, del cual hicieron los honores nuestros queridos amigos de Redacción los Sres. Aguirre, Poveda y Rodríguez Echevarría, en unión de nuestro distinguido compañero en la prensa, el Sr. Viscasillas.

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

De nuestra visita al benéfico establecimiento,

hemos sacado la grata impresión que en nuestro ánimo produjo las muestras que observamos del esmero y atención con que son asistidos los desgraciados enfermos que de él reciben sus auxilios.

En la reunión que celebraron ayer los federales del distrito de Buena Vista, fué proclamado candidato a concejal por aquel distrito el exdiputado federal D. Angel Armentin.

Parce que D. Cristóbal Botella se ha encargado de la defensa de Vázquez Varela. Hoy se presentará en el Juzgado el escrito de Varela, nombrando su abogado defensor al Sr. Botella.

Varias aguadoras de la Plaza de Oriente han presentado una memoria a la regente, pidiéndola que los días por semana conoza la togo en aquella Plaza una banda militar.

De esto modo, crean las aguadoras que aquél sí se cobrará gran atención y ellas podrían ganar algo, pues lo que venían ahora apenas les basta para pagar la contribución.

PROVINCIAS

Se ha inaugurado en Tudela el Circolo de Unión republicana. La Junta de dicho centro ha invitado al Sr. Irujo a un banquete, que se celebrará el domingo próximo.

Ayer salió de Vitoria con dirección a Madrid una nueva comisión encargada de gestionar el establecimiento de la capitana general en aquella población.

En una reunión celebrada ayer por la junta de gobierno del Colegio de abogados de Cádiz, se acordó redactar una instancia, pidiendo la suspensión de las audiencias.

También se leyó un oficio del alcalde, diciéndole que los concejales que son letrados, quedan formando parte de la comisión del Municipio para tratar del mismo asunto.

Se ha celebrado en Cartagena un meeting anarquista, en el que han hablado varios obreros.

Entre las peticiones que se han hecho por algunos oradores, figura la de la rebaja de alquileres de viviendas, reduciendo en una mitad el importe de éstas.

LA TARDE DE HOY

Ayuntamiento

Hoy no estaba citada Comisión alguna en la Casa de la Villa.

Esta tarde debe haberse reunido en el Ayuntamiento, la Junta municipal del Censo, con objeto de oír las reclamaciones de inclusión en el mismo.

Diputación provincial

Se abrió la sesión a las cuatro y media, bajo la presidencia del Sr. España, aprobándose el acta de la anterior.

El Sr. Agustín, interesó el cobro de unas 3.000 pesetas que han debido ingresar ya en las áreas provinciales; el pago de derechos reales y transmisión de dominio por la inscripción en el registro de la Propiedad del Hospital de San Juan de Dios, y que se reproduce por el Estado la subvención que concede al Hospital provincial, que no se cobra desde el año de 1894.

Después de todas estas ilusorias pretensio-

nes, é inoportunas en estos calamitosos tiempos monárquicos, se entró en la orden del día, aprobándose varios dictámenes de las Comisiones de Beneficencia y de gobierno interior, quedando sobre la mesa otras de la de Fomento.

PARLAMENTO

CONGRESO

Con dos diputados en los escaños y ocho de pie al lado de la mesa presidencial, se abre la sesión a las tres menos diez.

Se aprueba el acta de la anterior, se da cuenta del despacho ordinario y se pasa a la orden del día.

Se aprueban los dictámenes de la Comisión de actas é incompatibilidades referentes a los Sres. Mareco y Quijano y Fernández, que son proclamados diputados.

Respecto al dictamen de la Comisión de actas que hace relación a los Sres. Rodríguez de la Borbolla, Liano, Castillo é Ibarra, diputados por Sevilla, hay un voto particular de los señores Azárate y Labra, cuyo voto empieza a impugnar el Sr. Comyn, sin que en el salón se oiga ninguno de los que lo suscriben, entrando a poco el Sr. Azárate.

Afirma el Sr. Comyn que las actas notari de presencia que se han tejido en su día de protesta, no reúnen los requisitos esenciales de las actas de presencia, y además están contradi chas por otras.

El discurso del Sr. Comyn, más que discurso son unas cuantas palabras sueltas sin hilación alguna.

El Sr. Azárate dice, contestando al Sr. Comyn, que de lo que se trata es de hacer cumplir el art. 19 de la ley electoral, respecto del cual, la mayoría de la Comisión tiene un criterio elástico, según se trate de actas de república o de amigos del gobierno, como ha ocurrido, por ejemplo, con las actas de la Habana. Rebate la afirmación de que las actas no son de presencia, trata de las que han aportado los candidatos venecianos y comienza afirmando nuevamente que con el art. 19 se quiere hacer una especie de ley del embudo.

Rectifica el Sr. Comyn, que procura defender a la mayoría de la Comisión.

Interviene en defensa propia el Sr. Liano, y rectifica el Sr. Azárate insistiendo en lo que ya tiene manifestado, después habla el señor Liano.

Por fin se aprueba el dictamen de la Comisión y son proclamados diputados los cuatro señores indicados.

Se pasa al dictamen del acta de Puigcerdá (Gerona), con voto particular de los Sres. Azárate, Labra y Quijano.

Deja por segunda vez el Sr. Comyn para impugnar el voto particular, y el cielo se encarga al oír las primeras palabras del orador (ha ocurrido en el salón es profundo. El señor presidente da orden de encerrar las luces y se cumple el mandato presidencial).

El Sr. Comyn ha ido entretanto soltando un discurso en defensa del dictamen.

El diputado por Málaga, Sr. Carvajal, lo impugna, y hace constar que el acta es muy grave, puesto que han llegado las cosas al extremo de resultar heridos dos interventores y de comprarse públicamente los votos a favor del Sr. Torres Joriti, que el dictamen de la Comisión no supone otra cosa que el triunfo de la disidencia conservadora, acandillada por el señor Villaverde sobre la mayoría fusionista.

SENADO

A las tres y cuarto se abrió la sesión. Después de lectura y aprobación del acta de la anterior, se dió lectura al suplicatorio pidiendo autorización para procesar al Sr. Bosch y Fastagueras.

El Sr. Bosch pide la palabra.

Leyéronse a continuación las enmiendas al Mensaje, de los Sres. Merelo y Domínguez (don Lorenzo).

Concedida la palabra al Sr. Bosch, en medio de la expectación de la Cámara, empieza diciendo que no tuvo la menor noticia del suplicatorio, hasta que éste llegó al Senado. Añade que cualquiera que sea el acuerdo de la Comisión y de la Cámara sobre dicho asunto, él ha de respetarlo y acatarlo.

Pero que, usando del derecho que la ley le concede a todo ciudadano español, dilucida á ante los tribunales de justicia los motivos que han dado origen a su procesamiento, aunque para ello tenga que renunciar la investidura de senador.

Las palabras del Sr. Bosch, producen verdadera estupefacción en la Cámara.

Usó de la palabra el Sr. O'Leóniga sobre un asunto de carreteras, y luego el duque de Tetuán, que fué saludado por los murmullos de toda la Cámara.

Le contestó el ministro de la Gobernación, y se levantó la sesión.

Ultimos telegramas

(De la Agencia Fabra)

La salud en París

París 24.—La salud pública en esta capital continúa inspirando cierta inquietud.

Se adoptan en las escuelas medidas higiénicas. La segunda y los calores excesivos causan mucho perjuicio a la agricultura.

Desórdenes en Inglaterra

Londres 24.—Los graves desórdenes de carácter socialista ocurridos ayer en Hall, son objeto de vivos comentarios por parte de la prensa, que se lamenta de los progresos de las ideas disolventes que están tomando entre las clases proletarias.

Los resultados de las predicciones excitando al saqueo y al incendio se han visto prácticamente ayer con motivo de la manifestación de los obreros obreros en huelga, los cuales se apoderaron de un gran depósito de maderas prendiéndole fuego. A pesar de que los bomberos acudieron en el acto, fué imposible evitar que ardieran los almacenes.

Las pérdidas pasan de veinte millones de reales.

Las carabelas

Nueva York 23.—Se prepara un entusiasmo recibimiento a las carabelas Santa María, Pinta y Niña que se a operadas mañana en este puerto, reemplazadas por el Reina Regente Infanta Isabel y Nueva España.

ULTIMAS NOTAS

Hoy llegó el general Sánchez Brogan, que concurre al Senado.

Interrogado respecto a su actitud en la cuestión de las capitulaciones generales, declaró que pensaba promover un debate distinto de la discusión del Mensaje, en el que tan sólo introducirá algunas frases alusivas a su propósito.

Antes de la sesión del Senado ha sido muy comentada una conversación que tuvieron en un rincón del salón de conferencias, los señores Bosch y Danvila.

Al llegar esta mañana a palacio el Sr. Sagasta declaró a los periodistas que no existía en el seno del Gabinete ningún asunto trascendental por resolver, y que da a entender un popular colega de la mañana.

Hay quien asegura que se trata de la próxima salida del Sr. Montero Ríos del Gabinete, por no estar conforme con el procesamiento del

Sr. Bosch, pero, a nuestro juicio, esto no puede ser, toda vez que, ni sería trascendental la salida del ministro de Gracia y Justicia, ni entorpecería siquiera la marcha de los asuntos.

En lo demás, según propias declaraciones del Sr. Montero Ríos, no piensa abandonar tan pronto la cartera que desempeña a la completa satisfacción del Sr. Sagasta.

El ministro de Estado que hoy desprecó con la regente, hizo firmar dos decretos concediendo la banda de María Luisa a la señora de Hintze Ribeiro, esposa del presidente del Consejo de ministros de Portugal, y la gran cruz de Isabel la Católica al célebre pintor francés Mr. Léon Bonnat, presidente del jurado de la sección francesa en la última exposición de Bellas Artes.

El discurso del Sr. Bosch en el Senado puede considerarse un verdadero fiasco.

Verdad es que el exalcalde ha dicho que siempre y en todo caso acataría el fallo del Senado, pero lo ha dicho como para cumplir; añádanlo así: *otto voce* que él iría, si no como senador, como particular, para que dilucidara su conducta.

Nadie ha quedado satisfecho; ni siquiera los conservadores.

Después del incidente, tuvimos ocasión de hablar con el Sr. Bosch, y manifestándole nuestra sorpresa de que hubiese sido tan sobrio, nos dijo:

—¿Cómo quería usted que yo abordara el fondo del suplicatorio, si lo desconozco por completo?

Supongo que la Comisión que se ha de nombrar pedirá antecedentes al Juez, y entonces yo contestaré, no a la Comisión sino al Senado.

Y si se deniega la petición, acudirá como particular, para que se haga luz y justicia.

—Yo no puedo quedar bajo el peso de imputación tan grave. Y todo esto, no lo podía decir al Senado, terminó nuestro intercambio, porque según la redacción del suplicatorio, no podía en el fondo de la cuestión, según me indicó el señor marqués de la Habana.

Y no teniendo más que saber del Sr. Bosch, nos retiramos, mientras el presidente de la Sociedad Económica iba en busca del directorio de exministros conservadores.

Se aseguraba esta tarde que existe un disgusto profundo entre las huestes carlistas.

Parce que el Sr. Barrio y Mier insiste en que se adopte el retraimiento en todas las cuestiones electorales; en cambio, el señor marqués de Cerralbo quiere que sus amigos intervengan con decisión.

Como si no tuvieran ya bastante los cuatro carlistas del Congreso.

La firma de Gracia y Justicia se ha limitado a varios nombramientos de canónigos y honores de jefe de administración, al notario de Puente del Arzobispo.

Esta tarde han sostenido una viva conversación en los pasillos del Congreso, los Sres. Salmerón y Mareco con el ministro de la Gobernación, con motivo de las inclusiones de nuestros correligionarios en el Censo de Cádiz.

Se han cometido verdaderos horrores, de los que nos ocuparemos mañana.

DIVERSIONES

Según anunciamos hace algunos días, la aplaudida tiple señora doña Asunción Martí de Moragas, celebrará mañana por la noche su beneficio con Miss Helyett, con la particularidad de que se encargará del papel de León Bravo, el conocido picador de toros, José Bayard, (a) Badilla.

La beneficiada cantará además un vals de Caballero y varias *chansonnets* francesas, entre las que recordamos el *Petit de La Rousse*, que dió a conocer la Piedad en Madrid, los *couplets de Lily* y *Ne me chatouille pas*. Aguramos a la señora Martí un lleno.

Con gran éxito ha estrenado en la Coruña la compañía de zarzuela que dirige D. Pablo López, la preciosa opereta *Miss Helyett*.

Según nuestras noticias, esta compañía es la que probablemente actuará el invierno próximo en el teatro de la Zarzuela, cuya nueva empresa se la constituido hace pocos días.

Ha sido admitida por la empresa de uno de los principales teatros de España, la comedia de Vital Aza *El sombrero de copa*, traducida al alemán por el distinguido literato Richard Fleischer.

El estreno se verificará en la próxima temporada de Otoño.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 24 DE ABRIL DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR.

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 22, Día 24, Diferencia. Rows include 4 por 100 perpetuo int., 4 por 100 perp. ext., 4 por 100 amortizable, Billetes de Cuba 1886, Billetes de Cuba 1890, Banco de España, Círculo de San Juan, París 4 líneas vista, Londres 8 líneas vista.

PARIS 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,81 66,55 66,30. LONDRES 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,81 66,75.

BUENOS AIRES 22.—Precio del oro en el día de ayer 0,90.

Espectáculos para mañana

PRÍNCIPE ALFONSO.—Mañana martes. —No hay función.

ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—Miss Helyett. —(Beneficio de doña Asunción Martí de Moragas.)

LARA.—A las 8 y 1/2.—7.ª serie. —Tercer segundo par.—Los diputados.—Concierto de acordeón y guitarra.—Casa de novios.—El Pinar de doña Paul.—Concierto de acordeón y guitarra.—Los martes de carnaval en casa de las de Gómez.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—La revista.—Via libre (estreno).—Candidata.—La mujer del molinero.

ESLAVA.—A las 8 y 3/4.—Miss Erere.—Las varas de la justicia.—Triple alianza.—Miss Erere.

GRAN CIRCO DE GARISH.—A las 9 de la noche.—4.ª soirée fasionable de gran gala.—Miss Fuller, célebre Serpentina.—Segunda representación de Mr. Donetti, con sus perros amaestrados.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9 de la noche.—Gran espectáculo.—El Talismán y el Edén de las Serpentinatas; los incomparables baristas hermanos Lockford y otros números de atracción.

Sillas, 1,50 pesetas; entrada general, 50 céntimos.

CALENDARIO

SANTO DE MAÑANA.—San Marcos.

Imprenta de EL IDEAL, Espíritu Santo, 41

PENSAMIENTOS

El talento sin probidad es como el amor sin virtud. Todo lo trastorna y envenena.

La moral no se impone a las naciones ni a los hombres con las leyes. Se les infunde con el ejemplo.

Se llega a la virtud, en alas de la caridad; a la justicia, en alas de la razón; al cielo, en alas de la fe no ciega.

El adulador de sí mismo es el peor de los aduladores.

El que tiene caridad, siempre tiene algo que dar.

No es bueno el que no hace mal, sino el que hace bien.

El ingrato odia menos al que le daña que al que le favorece.

El que no encontrará la alegría dentro su casa, ¿dónde la irá a buscar?

Dios perdona al que se arrepiente: el mundo al que persevera en el mal.

Las borrascas de la fortuna conducen más bien al puerto que su bonanza.

FOLLETIN DE EL IDEAL

tomará la molestia de volverlas a recoger, porque yo no he de tocarlas.—dijo Lafayette.

—Pues bien,—repuso la reina, incomodada y volviéndolas a tomar,—yo hallaré personas menos delicadas que vos. El rey se entró en su gabinete, escribió algunas cartas y se las entregó a un criado que fué a presentárselas a Lafayette. El general se manifestó resentido de que se le atribuyese una inspección tan odiosa en los actos particulares del rey, porque quería que aquel cautiverio conservase en lo exterior todas las apariencias de libertad.

El servicio de palacio se hacía como de costumbre, pero Lafayette era el que daba el santo, sin recibirlo antes de S. M. Las verjas de los patios y de los jardines estaban siempre cerradas, y la familia real presentaba diariamente a Lafayette la lista de las personas que quería recibir.

En todas las salas, así como en los pasillos que había que atravesar para ir desde el cuarto del rey al de la reina, había centinelas, y las puertas de ambas habitaciones debían estar siempre abiertas, sin que ni el mismo lecho de la reina estuviese libre de la inspección de aquellos hombres, que no respetaban ni aun el pudor de una mujer.

Gestos, miradas y palabras, todo era espionado, de todo se daba parte, y no tenían libertad ni aun para hablar.

Un oficial estaba de guardia por espacio de veinticuatro horas en el fondo de un corredor que daba al cuarto de la reina, iluminado sólo con un farol, cual si fuese un calabozo.

Este puesto, tenuido por todos los oficiales de servicio, era solicitado, sin embargo, por algunos de ellos que, bajo las apariencias de un gran celo patriótico, procuraban entrar en él para poder ser útiles a sus soberanos. Saint-Prix, famoso actor del teatro Francés, lo ocupaba muy a menudo, y de esta modo podía favorecer ciertas entrevistas rápidas entre el rey y su familia.

Por la noche, una de las damas de la

reina se acostaba en un catre delante del de su ama, para ocultarla con su cuerpo a las miradas de los centinelas. Una noche, el comandante del batallón que estaba de vigilia entre las dos puertas, viendo que la dama dormía y que la reina estaba despierta, se atravesó a acercarse al lecho de su soberana para darle en voz baja algunos consejos saludables y hacerle ciertas advertencias sobre su situación.

La dama se despertó asustada al ver un hombre al lado de la cama de la reina, y ya iba a gritar; cuando María Antonieta le impuso silencio, diciéndole: Tranquilízate; este hombre es un buen francés, engañado con respecto a las intenciones del rey y las mías, pero cuyas palabras anuncian una sincera adhesión a sus señores. De estos medios se servía la Providencia para dar algún consuelo a las víctimas.

El rey, tan resignado é impasible hasta entonces, se abatía un momento, no pudiendo soportar tanta humillación, y concentrado en sí mismo, estuvo diez días sin hablar una palabra con su familia.

Parecía que la última lucha que había sostenido con su desgracia había agotado sus fuerzas, y que, sintiéndose vencido, deseaba morir cuanto antes.

La reina consiguió romper aquel obstinado silencio echándose a sus pies y presentándole a sus hijos.

—Guardemos,—le dijo—todas nuestras fuerzas para luchar obstinadamente contra la suerte, y aun cuando nuestra pérdida fuese inevitable, aún queda a nuestro arbitrio elegir la actitud en que debemos perecer.

Muramos como reyes, y no esperemos sino oponer resistencia a que vengan a alojarlos en nuestros mismos cuartos.

La reina tenía un corazón de héroe, y Luis XVI el alma de un sabio; pero les faltaba a los dos el genio que combinaba la sabiduría con el valor.

La reina sabía combatir, y el rey sabía someterse: ninguno de los dos sabía reinar.

LOS GIRONDINOS

satisfacción que le ofrecía la fortuna, y no quiso deshonrar su triunfo. Por todas partes se veían pasquines con estas palabras: *El que vitoree al rey será apaleado; al que le insulte se le ahorcará.*

El rey durmió en Meaux la noche antes de llegar a París, y los comisionados pidieron a la Asamblea que estuviese en sesión permanente para atender al remedio de los lances imprevistos que pudiesen acaecer al entrar en París. La Asamblea lo hizo.

El héroe de aquel día fué Drouot, el hijo del maestro de postas de Saint-Menehould, verdadero autor del arresto del rey. Comparció este joven en la Asamblea, y habló en estos términos:

«Soy un atiguo dragón del regimiento de Condé, y Guillermo, mi camarada, servía en los dragones de la Reina. El 21 de Junio, a las siete y media de la tarde, llegaron a mi casa dos carruajes y allí mudaron los tiros. Entre los que iban dentro conocí al rey y la reina; pero temeroso de engañarme, resolví marchar a Varennes por un atajo para llegar allí antes que los coches. Llegué en efecto a las once de la noche hora en que todo el mundo dormía.

La noche estaba muy oscura, y los coches se habían parado por haberse armado una disputa entre los conductores y los postillones, que no querían pasar de allí.

Entonces me dirigí a mi amiga, y le dije: Quillermo, ¿eres buen patriota? ¿Puedes dudarlo?—me respondió éste. «Pues bien, el rey está aquí y es preciso detenerle.» Entonces atravesamos en el punto una carreta que allí había cargada de muebles, y buscamos otros ocho compañeros de confianza, nos escondimos detrás de aquella especie de parapeto, y al llegar los coches salimos de repente, intimidando a los viajeros que nos enseñaban los pasaportes.

«Vamos muy deprisa, señores,—dijo la reina. Nosotros insistimos todavía más, y haciendo apaar a los viajeros, los condujimos a casa del síndico procurador. Entonces Luis XVI nos dijo espontáneamente:

«Yo soy vuestro rey; y esta señora y estos niños son mi esposa y mis hijos: tratadnos con todas las consideraciones que los franceses han guardado siempre a sus soberanos.»

Al oír esto, acudieron los guardias nacionales, los húsares se pasaron a nuestro partido, y nosotros, después de haber cumplido con nuestro deber, nos retiramos a nuestras casas en medio de los aplausos y felicitaciones de nuestros conciudadanos.

Hoy comparecemos ante la Asamblea nacional a ofrecerle nuestros servicios.» Largos y repetidos aplausos siguieron a este no muy elocuente discurso.

La Asamblea decretó que, en cuanto llegase Luis XVI a las Tuilerías, se estableciese una guardia a las inmediatas órdenes de Mr. de Lafayette, que respondiese de la persona del rey. Malouet fué el único que protestó contra esta detención forzosa, que atacaba a la vez la inviolabilidad del rey y la Constitución, supuesto que el poder legislativo y el ejecutivo no son más que uno mismo.

Alejandro Lamoth rebató la proposición de Malouet, y declaró que la Asamblea se había visto obligada a tomar, y debía conservar hasta que se terminase la Constitución, una dictadura adquirida en fuerza de los acontecimientos; pero que, siendo la monarquía una forma necesaria a la centralización de las fuerzas de un pueblo tan grande, la Asamblea, después que estuviese bien marcada la división de ambos poderes, volvería a aceptar las condiciones de la monarquía.

En este momento entraba en París Luis XVI. Eran las siete y media de la tarde del 25 de Junio. Desde Meaux hasta los arrabales, el genio se había ido aumentando progresivamente con todos los habitantes de la inmediaciones de París, en

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes. 1 pesetas.
 Provincias y Portugal, trimestre. 5 »
 Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre. 18 »
 Este mismo plazo en las naciones no convenidas. 30 »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera a precios convencionales.—
 NUMEROS SUELTOS.—El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana.—DIRECCION Y ADMINISTRACION.—Minas, 21, principal.

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA.—MORALIDAD Y JUSTICIA

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto a la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que a continuación se enumeran:
 Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias Polémica (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literatura, etc.), Colaboración (uncomendada a distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc., etc.
 EL IDEAL, los domingos, desde el segundo del mes de Abril, se publicará en forma de REVISTA de 16 páginas, con ilustraciones de distinguidos dibujantes. Esta Revista formará al cabo del año un completo ANUARIO ESPAÑOL que reunirá todo lo más notable ocurrido en el mundo. Al finalizar el año recibirán los suscriptores una cubierta para la encuadernación del tomo.
 EL IDEAL dará como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.

LIBRO CUENTAS Y CREDITOS.—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolsos.—Glorieta de Bilbao, 5.

LUIS CRESPO.—Pedicuro callista.—Hortaleza, 27.—X.

CASTRERIA DE RAFAEL Martín.—Se confeccionan trajes, uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y San Miguel, 2.

DEPÓSITO DE YESOS DE Alameda de la Sagra.—Santa Polonia, núm. 4.—X.

SE COMPRAN MUEBLES usados para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, derecha.

MEALLA DE ORO Exposición interna.

EAU PROGRESIVA DEL

PARIS, 1891.

DR. BRIMMEYR

para la recoloración del CABELLO GRIS garantizada en tres aplicaciones.

DR. BRIMMEYR

Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lienzo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Inglesa, 3, Carrera de San Jerónimo.—En Barcelona: Perfumería Lofont, Call, 30.—Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

DR. BRIMMEYR

CERVECERIA SUIZA

AGUSTIN BRIANS

31, Carrera de San Jerónimo

Calle de las Fuentes, 8. Puencarral, 75.

Cerveza de Munich.

Bravo Murillo, 33.

(Salvador.)

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

COMPRA DE LIBROS

LIBRERIA—Peligros, 5

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros; en grandes y en pequeñas cantidades;

de todas clases, antiguos y modernos, nacionales y extranjeros; en grandes y en pequeñas cantidades;

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprendarse y se convencerán.

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprendarse y se convencerán.

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

Peligros, 5.—LIBRERIA—Peligros, 5

ENFERMEDADES NERVIOSAS

ENFERMEDADES NERVIOSAS

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema nervioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, tos nerviosa, neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitanes, convulsiones, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, delirium tremens, excitaciones de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio, 4 pesetas.

Todas estas afecciones se alivian y curan con las cápsulas de bromuro de alcanfor, por ser este cuerpo gran sedante y calmante del sistema nervioso. Las enfermedades cerebrales, afecciones del corazón, tos nerviosa, neurosis, desórdenes nerviosos, epilepsia, parálisis agitanes, convulsiones, insomnios, dolores de cabeza, vértigos, delirium tremens, excitaciones de toda clase, etc., encontrarán siempre un buen antídoto. Precio, 4 pesetas.

3.—CABALLERO DE GRACIA.—3

3.—CABALLERO DE GRACIA.—3

EL SALONCILLO

Espos y Mina, 16.

Este Restaurant tiene a la vista, en el escaparate, el menú diario de almuerzo a 10 reales y comidas a 3 pesetas, con café.

Plato especial cada día.

Cena para la salida de los teatros, una peseta 50 céntimos.

CARTA GENERAL, abundante y variada todos los días.—Carta de vinos Andaluces y Extranjeros.—Gabinetes independientes, con comunicación por la calle de Barcelona, núm. 1.

16—ESPOZ Y MINA—16

VER

El gran surtido de bastones.

VER.—Las Corbatas.

VER.—El Agua de Colonia.

VER.—Los bebés y demás géneros del

BAZAR IBO. SAN BERNARDO, 18

MADROÑÓPOLIS

COLECCION DE CUADROS VIVOS

POR

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL

Esta obra, favorablemente juzgada por la prensa, constituye una severa crítica del actual estado político de nuestro país.

Su precio TRES PESETAS, franco de porte.

Para los suscriptores a EL IDEAL, dos pesetas cincuenta céntimos.

BAÑOS DE ALBOTEA

TEMPORADA OFICIAL DESDE 1.º JULIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Médico Director por oposición, D. Enrique Pratos

SUS EFECTOS

Estas aguas acidulo-sulfúrico-ioduradas curan radicalmente la es, crafujosis, herpetismo, tisis, afecciones laringeas, de la matriz y oca, además de tener aplicación para otras enfermedades.

SERVICIO

La fonda y el servicio del establecimiento, con mesa confortable y espaciosas y lujosas habitaciones, se hallan a cargo del conocido guipuzcoano D. Miguel Azarola.

SU SITUACION

Situados estos baños en la carretera de Cervera del río Alhama a Pítero, una hermosa vega los circunda, y el viaje es sumamente cómodo, pues en Castejón, línea de Zaragoza a Alsásua, esperan cómodos carruajes para los bañistas.

JARABES REFRESCANTES

MARCA ARIM Y RICO DE ALICANTE

Unico depósito al por mayor.

Casa de MIRA, Hortaleza, 15

RAQUITISMO

Debilidad en los huesos, enflaquecimiento, escrófulas, cansancio, y en general, toda clase de padecimientos debidos a la falta de vigor en el sistema óseo, desaparece con el uso del JARABE FOSFATADO del doctor BIAS; por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener un pronto y consistente desarrollo. Precio, 5 pesetas.

3.—Caballero de Gracia.—3

AMPLIACIONES DE REPRODUCCION

DESDE 10 PESETAS

A la albúmina, al carbón, platino é inalterable. Grandes talleres y estudio de pintura. Cualquier fotografía, por deteriorada que esté, se amplía hasta el tamaño natural. Remesa a provincias.—Pídanse tarifas y consúltense precios.

CONPANY, fotógrafo.—Visitación, 1, Madrid

cuyos rostros estaban pintadas las diferentes pasiones de que sus corazones estaban poseídos.

Sin embargo, no se oía un insulto, y si alguno se profería, era a media voz. Un millón de miradas pronunciaban sentencia de muerte contra los que iban en los coches, pero nadie despegaba los labios. Este sangre fría no escapó a la penetración del rey.

El día era muy caluroso, y un sol ardiente reverberado por las bayonetas, abrasaba aquella berlina en que iban amontonadas ocho personas. La nube de polvo que levantaba medio millón de espectadores era lo único que ocultaba de cuándo en cuándo a humillación del rey y de la reina, que se sofocaban en aquel estrecho recinto. Por la frente de los niños corría un copioso sudor y casi les faltaba de cuando en cuando la humillación del rey y de la reina, que se sofocaban en aquel estrecho recinto.

Por la frente de los niños corría un copioso sudor, y casi les faltaba ya la respiración. Alarmada la reina al ver el estado de sus hijos, bajó precipitadamente uno de los vidrios, y tratando de enternecer a la multitud, le dirigió la palabra diciendo:

«¡Ved, señores, en qué estado tan lamentable están mis pobres niños! ¡Nos ahogamos aquí dentro!» Ya te ahogaremos de otro modo.—le respondieron a media voz aquellos hombres.

De cuando en cuando forzaba la multitud la doble fila de soldados que había en todo el tránsito, y alguno de aquellos hombres implacables se subía a los estribos del coche para contemplar en silencio y gozarse en el martirio que sufrían todas las personas reales. Las cargas de la gendarmería restablecían el orden momentáneamente, y la comitiva seguía su curso en medio del ruido de las armas y de los gritos de los que eran arrojados al suelo por los caballos.

Lafayette, que temía que se cometiese un gran atentado en las calles de París, previno al general Dumas, que mandaba

la escolta, que no atravesase la ciudad, y mandó formar las tropas a tres de fondo desde la barrera de la Estrella hasta las Tullerías. La guardia nacional y los suizos estaban también formados en batalla, pero no bajaban sus banderas para saludar a su amo. Ningún honor militar se hizo al jefe supremo del ejército.

XXVIII

Los coches entraron en el jardín de las Tullerías por el puente levadizo. Lafayette había salido a caballo con su estado mayor a recibirlos, é iba delante de todos. Una inmensa turba había invadido el jardín y obstruía las puertas de palacio; de suerte que la escolta apenas podía abrirse paso. A todo el mundo se le obligaba a estar cubierto, y únicamente Mr. de Guillermy, miembro de la Asamblea, se quitó el sombrero y se mantuvo con él en la mano, a pesar de los insultos que de todas partes le dirigían. Viendo que el pueblo iba a emplear la fuerza para obligarle a imitar el insulto general, arrojó el sombrero lo más lejos que pudo, de modo que hizo imposible que se le volvieran a traer.

Entonces la reina vió a Mr. de Lafayette, y temiendo que asesinasen a los fieles guardias de corps que iban en los pescantes, le llamó a gritos, diciéndole: «Señor de Lafayette, salvad a los guardias de corps!»

La familia real bajó de la berlina al pie del terraplén, en donde Barnave y Petión se la entregaron a Mr. de Lafayette. Los guardias nacionales cogieron en brazos a los niños, y el vizconde de Noailles, miembro de la izquierda de la Asamblea, corrió a ofrecer el brazo a la reina.

Indignada ésta, le rechazó, dirigiéndole una mirada en que se manifestaba su resentimiento, y dió el brazo a un diputado de la derecha que se hallaba allí. Tanto

abatimiento no había sido suficiente a dominar su orgullo, y toda la dignidad del imperio se hallaba reconcentrada en el corazón de una mujer.

Los gritos prolongados de la multitud a la entrada del rey en las Tullerías anunciaron a la Asamblea el triunfo que había obtenido, y la sesión se interrumpió por espacio de media hora. Al poco rato entró precipitadamente un diputado en el salón, diciendo que los tres guardias de corps estaban en poder del pueblo, que quería despedazarlos.

Al momento salieron veinte diputados para salvar a aquellos leales, y muy pronto volvieron a entrar, porque los sediciosos se habían contenido en cuanto los vieron. Estos diputados contaron, al volver, que habían visto a Petión cubriendo con su cuerpo la portezuela de la berlina del rey. Al poco rato llegó Barnave, y subió a la tribuna cubierto aún del polvo del camino.

«Hemos desempeñado nuestra comisión dijo—por el honor de la Francia y de la Asamblea. Hemos mantenido la tranquilidad pública y salvado la persona del rey. Este nos ha dicho que jamás había sido su intención pasar las fronteras del reino. (Murmillos.) Hemos marchado rápidamente hasta llegar a Meaux, para evitar que las tropas de Mr. de Bouillé viniesen en nuestro seguimiento, y tanto el ejército como los guardias nacionales, todos han cumplido con su deber.»

El rey se halla en las Tullerías. Petión, por adular a la opinión pública, dijo que era cierto que al bajar el rey del coche había querido el pueblo apoderarse de los guardias de corps, y que a él mismo le habían agarrado del cuello de la casaca para arrancarle de la portezuela del coche; pero que este movimiento popular era legal en cuanto a la intención, porque lo único que quería el pueblo era asegurarse del cumplimiento de la ley, que disponía el arresto de todos los cómplices.

En seguida se mandó proceder a la averiguación del hecho de la fuga del rey por

el tribunal del distrito de las Tullerías, y que tres comisionados de la Asamblea pasasen allí a recibir las declaraciones al rey y a la reina.

«¿Qué significa esa excepción obsequiosa?—exclamó Robespierre.—¿Teméis degradar al trono entregando al rey y a la reina a los tribunales ordinarios? Todo ciudadano, por elevada que sea su categoría, jamás queda degradado por sujetarse a lo que la ley prescribe.» Buzot apoyó esta opinión, Dupont la combatió; pero el respeto pudo más que el ultraje en aquella ocasión, y los comisionados que se nombraron para instruir el sumario fueron Tronchet, D'André y Dupont.

XXIX

En cuanto el rey se vió en su cuarto, conoció toda la extensión de su desgracia. Lafayette se le presentó entonces, ocultando bajo las formas exteriores de enternecimiento y de respeto, el mando que realmente ejercía sobre su soberano. «V. M.—le dijo—conoce mi adhesión a su persona; pero ya he dicho en otros tiempos que si V. M. separaba su causa de la del pueblo, yo estaría siempre de parte de ésta.» «Es cierto,—le respondió el rey;—veo que sois constante en vuestros principios, y os diré francamente que hasta hace unos días había creído que eran muy pocos los que pensaban como vos.»

«Ahora me he desengañado de que vuestra opinión es la opinión general.» «¿Tiene V. M. algunas órdenes que comunicarme?» «Me parece—contestó el rey sonriéndose—que más bien estoy yo a vuestras órdenes, que vos a las mías.»

La reina no pudo contenerse más, y quiso obligar a Mr. de Lafayette a tomar las llaves de las maletas que habían quedado en el coche. El general se resistió, y la reina se le echó dentro del sombrero. «V. M. se

Meditad un poco: ¡cuántas veces el mundo ha mudado de semblante desde el instante de su creación!

Nada hay seguro en el mundo sino su perpetua inconstancia.

¡Qué recuerdo tan impertinente el de nuestra pasada gloria!

Todas las cosas se pasan, y al pasar, parece como que nos hacen soñar para que tras ellas corramos la misma suerte.

Por más que el mundo se conquista todos los días, nunca muda de dueño.

Jamás a ninguno acuses, que más se suele ganar por defender que por acusar.

La hermosura es indudablemente una soberanía, pero lleva en sí la ineludible condición de ser en breve abdicada. Sin embargo, cuando sabe asegurarse la alianza de la virtud, puede soltar el cetro sin temor de perder ni su majestad ni sus conquistas.

Mejor es tener pobreza en paz, que riqueza en turbación y espanto.

Donde hay muchos médicos, hay muchos enfermos. Del mismo modo, donde hay muchas leyes, hay abundancia de vicios.

Tomado de las lecturas ilustradas.